
春运期间
要严把各项安全关

预约停车有助破解
医院停车难

“公司提供的 ‘妈妈岗’ 上
班时间灵活， 方便接送孩子， 上
班带娃两不误。” 郑女士是广东
省中山市港信房地产经纪有限公
司的一名销售经理 ， 她感慨 ，
“这对于宝妈来说， 很友好。” 这
是广东珠三角地区积极探索 “妈
妈岗” 模式， 帮助女性实现家门
口就业的缩影。 “妈妈岗” 就业
模式盘活了本地富余劳动力， 缓

解企业 “用工难” 困境， 有效实
现了妇女就业、 企业用工、 家庭
照护的 “三赢”， 受到了社会的
广泛好评 。 （1月6日 《工人日
报》）

近年来， 在各地已经出现了
不少 “妈妈岗”， 但这些 “妈妈
岗” 多为个别企业的个性探索，
有关 “妈妈岗” 的劳动制度、 弹
性管理、 权益保障等多靠企业责
任支撑， 企业多为单兵作战， 得
到的支持有限， 还要承受一定的
压力。 且不同企业的 “妈妈岗”
可能有不同的模式， 有些 “妈妈
岗 ” 的权益保障也可能被 “灵
活”， 比如， 劳动合同签订不规
范、 社保缴纳不全面等， 达不到
法律的硬性要求。

广东珠三角地区的 “妈妈
岗” 则呈现出集体作战、 共性探

索、 政府参与的趋势———有的地
方推出多期 “妈妈岗” 专场招聘
会， 在线发布 “妈妈岗” 信息 ，
为企业和女性劳动者牵线搭桥；
有的地方大力支持推动 “妈妈
岗” 模式在区域内复制拓展， 使
“妈妈岗” 覆盖的用人单位不断
增加 ； 有的地方人社部门针对
“妈妈岗” 等灵活就业群体出台
相关指引， 依法加强监督检查，
督促企业落实劳动保障法律法
规， 确保劳动合同规范签订、 社
会保险足额缴纳、 工资按时按量
发放、 休息休假达标准、 加班加
点讲自愿， 兜住了劳动者的权益
底线； 有的地方出台支持 “妈妈
岗” 就业新模式的多项措施， 从
就业扶持政策、 培训扶持、 税收
减免等方面对 “妈妈岗” 就业模
式进行助力， 向设置并申报 “妈

妈岗” 的企业逐岗逐人发放社保
补贴和岗位补贴……这样， “妈
妈岗 ” 便有了机制支撑 ， 推进
“妈妈岗” 模式探索发展的动力
便由企业个体责任升级为社会共
同责任。 无疑， 机制的共性力量
可以减轻企业的压力， 给企业提
供更多支持， 可以增强企业设立
“妈妈岗” 的积极性。 比之个性
探索， 机制探索也能进一步明晰
各方的权利义务 ， 确保 “妈妈
岗” 模式的规范性和长效性， 能
照拂更多女性的就业权益。

“妈妈岗” 为一些带娃的宝
妈量身定制工作岗位， 用工形式
灵活， 兼顾了妇女就业、 家庭照
护、 企业用工等多方需求， 为宝
妈实现 “一手上班， 一手带娃”
的诉求提供了可行的解决方案，
帮宝妈拓展了就业机会和空间，

优化了工作方式， 缓解了生活压
力。 同时， “妈妈岗” 也为企业
输送了更多劳动力， 可以缓解企
业招工难、 留工难的压力， 给企
业的健康发展注入活力。 “妈妈
岗” 合理分担了民众生育养育的
成本， 是构建生育友好型社会的
切实举措， 对鼓励支持生育具有
积极意义。

各地都该加强对友好型 “妈
妈岗” 的机制性支撑， 不断共享
经验， 完善方案， 优化措施， 细
化标准， 通过金融支持、 减免税
费、 资金补贴、 技能培训、 荣誉
表彰等方式鼓励、 引导更多企业
设立 “妈妈岗”， 规范对 “妈妈
岗 ” 的劳动监管 ， 夯实 “妈妈
岗” 的劳动权益保障底线， 为宝
妈们营造更加健康、 友好、 适宜
的劳动环境。

为持续巩固校外培训治理成果， 坚决防止违规
校外培训加重学生课外负担， 宁夏近日印发有关通
知， 从严查处学科类隐形变异培训、 持续强化非学
科类培训监管等八个方面部署要求各市 、 县 （区 ）
认真做好2023年寒假期间校外培训治理工作。 （1月8
日 新华社） □朱慧卿

1月6日， 由广东省徐闻县委
宣传部、 县文明办、 县文联、 县
总 工 会 主 办 的 “ 我 们 的 中 国
梦———文化进万家” 送春联活动
举行。 活动现场， 书法家们现场
挥毫泼墨， 为群众免费写春联、
送 “福” 字。 一副副喜庆吉祥的
春联、 一句句美好的新年祝福跃
然纸上。 （1月8日 《湛江日报》）

不知从何时起， 印刷精美、
装帧美观的印刷版春联， 取代了
传统的手写春联。 虽说， 居民使
用印刷版春联也无妨， 但整齐划
一的印刷版春联， 多多少少地少

了一些春节传统文化的 “味”。
手写春联利于保护传承传统

文化。 一方面看， 手写春联是对
书法艺术的最好传承和保护； 另
一方面， 对联有着浓郁的春节传
统文化特色， 用语简洁， 字词对
偶， 在送春联现场书写过程中，
不仅可以让群众普及对联常识，
也能让人真切体会到年俗的魅
力、 文化的凝聚力， 如字词的对
仗、 音韵的平仄等， 可以给人带
来一种传统文化的精神享受。

我们强调保护和传承传统文
化， 留住传统韵味， 那么更应该

让手写春联走进千家万户， 让传
统韵致绽放出新的活力。 这就需
要从保护传统文化角度， 组织更
多人参与到手写春联活动中。 春
联飘墨香， 不仅是传统节日习俗
的回归 ， 展现出春节的文化颜
值。 而且手写春联是在用墨香传
递传统文化， 它可以展现书法之
美， 具有很强的文学性， 尤其是
在 “私人订制” 中融入更多的地
方特点、 家庭特色等元素， 能在
潜移默化中起到滋养人心、 凝聚
力量的作用。

□沈峰

■长话短说

■网评锐语

新闻【快评】02

■有感而发

■每日图评

□李英锋

■劳动时评
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各地都该加强对 “妈妈
岗”的机制性支撑，不断共享
经验，完善方案，优化措施，
细化标准，通过金融支持、减
免税费、 资金补贴、 技能培
训、荣誉表彰等方式鼓励、引
导更多企业设立“妈妈岗”。

■世象漫说

期待更多友好型“妈妈岗”助力女性就业

临近春节， 年夜饭预制菜
相关产品陆续上市， 今年除了
西贝、 大董等餐馆继续在电商
平台销售经典年夜饭预制菜大
餐， 沃尔玛、 盒马、 叮咚买菜
等商超和生鲜电商也纷纷上线
多样化、 高品质的年夜饭预制
菜产品。 通过速冻锁鲜技术和
冷链运输， 预制菜正将全国各
地名菜汇聚一堂， 强势搅局年
夜饭市场， 让人们获得足不出
户吃遍五湖四海的消费新体
验。 (1月6日 《北京日报》)

虽然越来越多消费者青睐
预制菜， 但也有不少人对年夜
饭预制菜表示担忧。 比如， 有
的半成品年夜饭预制菜早早就
加工出来了， 消费者担忧食材
不够新鲜。 而对于预制菜行业
市场， 相应的监管也显滞后，
至今还没有国标， 这些都影响
了预制菜行业市场的健康发
展。

预制年夜饭走俏， 但不能
就此忽视了食品安全。对此，市
场监管部门要能加强对年夜饭
市场的监管力度，加大对“黑作
坊”、 不法商家的打击力度，提
高不法商家的违法成本， 严守
食品安全底线， 防范问题预制
年夜饭被端上百姓餐桌。 预制
菜走俏市场是好事， 能够让年
夜饭市场变得丰富而多元，但
这预制菜不能成了年夜饭市场
的“乱局者”，要让预制菜成年
夜饭市场“放心菜”。

食品安全无小事， 预制年
夜饭火爆， 相应的监管不能滞
后 ， 而要能前置 、 “预置 ”。
近年来， 每年的年夜饭市场都
相当火爆， 但也衍生了一些问
题。 除了一些商家推出预制年
夜饭存在食品安全隐患， 还有
诸如老字号饭店 “一座难求”，
部分套餐价格上涨等等。 年夜
饭不能成了 “年夜烦”， 需要
各地市场监管部门对年夜饭市
场开展专项检查工作。 而年夜
饭质量也是对餐饮市场秩序的
一次重要检验， 规范年夜饭市
场 ， 也是在整顿餐饮市场秩
序 ， 有利于守好食品安全底
线。 □戴先任

升级版“小哥之家”是暖心之举

寒假校外培训治理

手写春联能提升春节的文化颜值

戴先任： 最近， 上海各家医
院出现就诊高峰， 不少市民也遭
遇了出门看病停车难题。 为此，
上海市杨浦区交通委会同区卫健
委、 公安交警、 属地街道以及各
相关医疗机构 ， 在全市统一的
“上海停车 ” APP数字化平台基
础上， 进一步拓展医院停车预约
服务接入范围， 优化医院停车管
理流程和交通组织引导。 医院停
车预约， 有利于缓解停车供需矛
盾， 值得肯定。

预制年夜饭走俏
监管不能滞后

刘天放 ：2023年春运从1月7
日开始，到2月15日结束，共40天。
经过初步分析研判， 春运期间客
流总量约为20.95亿人次，比去年
同期增长99.5%。预计正月初六和
正月十六前后将出现两个返程高
峰。春运安全有序，是每一个人的
期盼。 每个出行者在获得春运期
间贴心服务的同时， 也一定要积
极配合工作，以做到万无一失。由
此，严把各项安全关，期待春运创
佳绩，开启春运新局面。

据报道 ， 自去年9月以来 ，
上海市临空园区党委、 工会充分
发挥 “党工共建” 协同优势， 联
合魔方公寓打造 “快递小哥之
家”， 通过 “送对策、 送服务、送
温暖”， 不断提升小哥的居住环
境，让“灵活”就业者有个“踏实”
的家。 （1月7日《劳动报》）

我们知道，“快递小哥” 从事
的是高强度的体力劳动， 给他们
打造一个温馨的居住环境， 不仅
能给他们减轻压力， 而且可以让
他们有更充沛的精力去迎接繁重
的工作。

据了解， 在上海临空园区的
“小哥之家”， 为小哥们配备了各

类图书 、 健身用品 、 休闲桌椅
等， 还专门辟出了一个共享区，
里面摆有方便食物、 口罩和清洁
用品供小哥取用。 小哥每月除了
50元左右的水电费以及在伙食上
的开销， 其余一分钱都不用花。
另外， “小哥之家” 还经常安排
一些文娱活动 ， 让小哥放松心
情， 缓解紧张的生活节奏。

笔者认为， 不断提升小哥的
居住环境， 让小哥住得更舒适、
更安心， 是暖心之举。 首先， 让
小哥工作没有后顾之忧 。 睡不
好、 吃不好， 是不少小哥的思想
负担。 不仅影响了他们上班时的
情绪和工作效率， 而且也影响了

他们上班时的安全。 不断提升小
哥的居住环境， 是给他们打造一
个温暖的 “家”， 增加了他们的
职业幸福感。 其次， 给我们社会
营造了一种良好的关爱小哥的氛

围。 小哥们的工作， 为人们的生
活提供了极大的方便 。 走近他
们、 关爱他们， 我们应该营造更
多温馨的场景， 让小哥们带着温
暖与爱出发。 □周开华


